
По данным Росстата, индекс промыш-
ленного производства за январь-апрель 
2023 года в категории «трубы, трубки 
и шланги и их фитинги пластмассовые» со-
ставил 117,2% в сравнении с аналогичным 
периодом прошлого года. Чуть более скром-
ный, но также рост в 103% продемонстри-
ровала аналогичная продукция из стали. 
Эксперты считают, что рынок растет, чув-
ствует себя достаточно позитивно, несмотря 
на некоторые сложности с закупкой сырья 

Труба зовет
Виктор Краснов / Рынок трубопроводов для внутренних и внешних инженерных сетей 
продолжает активно развиваться. Его участники стараются минимизировать влияние 
санкций на производство и усиливают автоматизацию. 

и производственных комплектующих. По-
ложительно на отрасль влияет строитель-
ство, модернизация ЖКХ, реализация круп-
ных инженерных проектов.

Традиционно трубопроводы для внутрен-
них сетей изготавливают из сплавов метал-
ла: из нержавеющей стали, чугуна, меди, 
латуни и т. д. К сравнительно новым видам, 
но также уже давно распространенным, 
можно отнести трубы из полимерных мате-
риалов и металлопластика.

Полимерные перспективы 

Полимерные трубы име-
ют свои подвиды. В частно-
сти, отмечает генераль-
ный директор компании 
«Санлайн» Александр 
Чайкин, в водоснабжении 
применяются трубы из по-

липропилена (РЕ), полиэтилена низкого дав-
ления (ПНД), сшитого полиэтилена (PE-X). 
«Наша компания в своей работе делает упор 
на трубы из сшитого полиэтилена. Мы счи-
таем это направление более перспективным. 
По факту данные трубы наиболее востребо-
ваны в современных системах отопления. В 
новых многоэтажных домах применяется 
горизонтальная разводка отопления, в полу, 
в стяжке укладывается сшитый полиэтилен. 
Данный материал весьма удобен в монтаже, 

гибок. Поставляется в бухтах, а не в отрезках. 
Можно прокладывать цельные участки дли-
ной до 100 м, в том числе без использования 
фитингов и стыков. Но даже если стыки нуж-
но выполнить, то задействуются фитинги 
с высокой степенью надежности. По ГОСТ 
32415 данные трубы могут служить 49 лет. 
По опыту других стран расчетный срок их 
эксплуатации более долгий и может дости-
гать 70 лет. В России появляется все больше 
компаний, производящих полимерные тру-
бы, в том числе из сшитого полиэтилена». 

Положительно высказы-
вается о трубах из сшитого 
полиэтилена и генераль-
ный директор ООО РТСЗ 
Александр Дядин. По-
следние десять лет в стра-
не уверенно растет доля 

домов с энергоэффективными горизонталь-
ными системами отопления и водоснабже-
ния. Оптимальным материалом для строи-
тельства таких систем является аксиальная 
система труб и фитингов PE-Xa. РОСТерм 
в этом смысле является уникальным и един-
ственным производителем в Санкт-Петер-
бурге и России всех компонентов системы: 
трубы PE-Xa / фитинги PPSU / PVDF / гоф-
ра ПНД. Важным фактором является ла-
бораторный контроль каждой партии труб 
и фитингов, который может осуществлять 
именно производитель, гарантируя качество 
поставляемой продукции.

«При этом в последние годы на рынке по-
является все больше компаний, позициони-
рующих себя как производителей полимер-
ных труб, а по факту просто размещающих 
заказы на китайских и турецких производ-
ствах под своей маркой, без должного кон-
троля качества, полагаясь только на добро-
совестность и ответственность зарубежных 
заводов-партнеров. Уверены, что с введени-
ем обязательной сертификации полимер-
ных труб в России продукции низкого каче-
ства станет меньше, как и сомнительных 
брендов и торговых марок на строительном 
рынке. Аналогичную ситуацию с оздоровле-
нием рынка мы наблюдали пять лет назад, 
когда в РФ была введена обязательная сер-
тификация отопительных приборов», — до-
бавил Александр Дядин.

Активно применяют по-
лимерные трубопроводы 
и во внешних сетях. По 
словам коммерческого 
директора и учредителя 
ООО «ЭНЕРГОПЛАСТ» 
Ильи Тагмунта, их пред-

приятие производит широкий ассортимент 
инновационных труб для защиты кабель-
ных линий, водоснабжения, водоотведения 
и газораспределения любых конфигураций. 
Это многослойные термостойкие кабельные 
трубы, в том числе с негорючими слоями, 
напорные трубы из специализированно-
го сырья, предотвращающего образование Ф
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трещин. Для дополнительной защиты от ме-
ханических повреждений все трубы могут 
выпускаться с дополнительной оболочкой, 
которая обеспечивает их сохранность в пер-
воначальном виде, что существенно повы-
шает надежность и долговечность инженер-
ных сетей. «Срок эксплуатации полимерных 
труб — не менее 50 лет с сохранением всех 
свойств. Они экономичны, практичны, об-
ладают высокой химической стойкостью 
и небольшим весом, не подвержены корро-
зии. Курс на расширение сферы примене-
ния полимерных труб взят на уровне пра-
вительства. Так, президент страны отметил, 
что применение полимерных труб в ЖКХ 
позволяет снизить издержки на производ-
ство и эксплуатацию водопроводов и эко-
номить до 50% затрат на их обслуживание. 
Таким образом, перспективы широкого ис-
пользования полимерных трубопроводов 
очевидны, и мы ставим перед собой задачи 
активного участия в этом процессе», — под-
черкнул представитель рынка.

Достойные альтернативы 

Альтернатив а  поли-
мерным трубопроводам 
во многих сегментах — ме-
таллопластик. О его пре-
имуществах рассказывает 
генеральный директор 
ООО «НД КОМПОЗИТ» 

Борис Калугин: «Наш завод производит 
металлопластиковые трубы, поэтому бес-
пристрастного мнения здесь не будет. В на-
стоящее время никто не придумал ничего 
долговечнее и надежнее данного материала. 
Алюминиевый каркас в конструкции трубы 
надежно защищает и изолирует два слоя 
полимера друг от друга и от агрессивных 
сред, а также от проникновения кислоро-
да. Можно сказать, что пока металлопла-
стиковые трубы — это эталон в мире труб 
для бытового использования по надеж-
ности, цене и срокам эксплуатации. Один 
из самых перспективных материалов для 

металлопластиковых труб — PERT 2-го 
типа, который соответствует 5-му классу 
эксплуатации».

Что касается систем труба-фитинг, добав-
ляет руководитель предприятия, то сейчас 
все большее применение находят аксиаль-
ные системы с надвижной гильзой. Мож-
но сказать, что это наследие от уходящих 
с нашего рынка европейских компаний. 
Но это даже и хорошо, ведь это толчок 
для развития собственной промышлен-
ности. Аксиальные фитинги хороши тем, 
что процесс монтажа быстрый и простой, 
а прочность самого фитинга гораздо боль-
ше прочности широко распространенных 
пресс-систем.

Несмотря на распространение на рынке 
полимерных и труб из металлопластика по-
пулярность трубопроводов из более клас-
сического материала — нержавеющей стали 
остается очень высокой, констатирует ве-

дущий бренд-менеджер 
ГК «Терморос» Андрей 
Егоров. «Данный матери-
ал обладает рядом техно-
логических положитель-
ных характеристик.  В 
частности, коррозионной 

стойкостью, что делает трубопроводы 
из него идеальными для внутренних инже-
нерных систем. Нержавеющая сталь устой-
чива к высоким температурам, может вы-
держивать высокие температуры без 
деформации или повреждения. Трубопро-
воды из нержавеющей стали легко монти-
руются при помощи пресс-фитингов без 
применения пайки. Они безопасны и эко-
логичны, не содержат вредных веществ, 
таких как свинец или кадмий, что делает их 
безопасными для окружающей среды и лю-
дей. Трубопроводы из нержавеющей стали 
могут прослужить более 50 лет при пра-
вильном обслуживании и эксплуатации. 
Это делает их экономически выгодными 
и эффективными в использовании», — уве-
рен эксперт.

В новых реалиях

По словам участников рынка, в целом си-
туацию в отрасли можно считать стабиль-
ной. За последние месяцы многие компании 
смогли адаптироваться к работе в новых 
экономических условиях и минимизировать 
влияние санкций.

«Влияние санкций еще ощущается, но не 
так остро, как год назад. Постепенно нала-
живаются цепочки поставок не только обо-
рудования, но и запасных частей. Обеспечи-
вая высокое качество продукции, Группа 
ПОЛИПЛАСТИК почти полностью перешла 
на отечественное сырье и избавилась от им-
портозависимости во многом благодаря де-
ятельности компаний "СИБУР" и "Лукойл", 
которые расширили производство трубных 
марок полиэтилена. Таким образом, санк-

ции стали своеобразным 
драйвером, подтолкнули 
к дальнейшему развитию 
собственных производ-
ственных мощностей для 
всех производителей неф-
тегазохимического ком-

плекса», — отмечает эксперт Департамен-
та стратегического развития Группы 
ПОЛИПЛАСТИК Денис Дрокин.
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Мы являемся отечествен-
ным пр оизв одителем, 
продолжает тему Илья 
Тагмунт, поэтому санкции 
не помешали нам работать 
и развиваться. Была лишь 
небольшая заминка с импортным 
сырьем, но мы быстро адаптировались и на-
шли достойную альтернативу на рынке РФ.

По словам Александра Дядина, сегодня 
в производстве полипропиленовых труб 
РОСТерм использует только сырье отече-
ственных производителей. Если говорить 
про трубы PE-Xа, то сырьевой базы в Рос-
сии пока нет: «Основной материал произ-
водится в Европе. Было бы здорово, если 
бы наши производители сырья, такие как 
«СИБУР», «Лукойл» обратили внима-
ние на этот растущий год от года рынок, 
снизив нашу зависимость от европейских 
производителей».

По мнению Александра Чайкина, многие 
производители смогли переориентировать-
ся в закупках оборудования и сырья с Евро-
пы на Китай и Турцию. Качество вполне до-
стойное, и, имея должный уровень знаний, 
на нем можно делать достойные продукты. 
Сейчас на отрасль скорее влияют не санк-
ции, а рост курса валют, что увеличивает 
расходы на закупку необходимого сырья 
и оборудования. Есть определенные слож-
ности с валютными переводами, логисти-
кой, но они решаемы.

В начале и середине 
2022 года, рассказыва-
ет Борис Калугин, было 
действительно сложно 
из-за нарушившихся 

логистических цепочек: 
«До введения ограничений 

во внешней торговле мы использовали 
в том числе сырье и добавки из Европы 
и США, но наша промышленность имеет 
очень большие резервы и возможности, 
и мы нашли сырье и поставщиков внутри 
страны, и в случае введения более жестких 
санкций мы можем без проблем полностью 
перейти на сырье российских производи-
телей. Единственная помощь, которая нам 
нужна от государства, и я говорю не только 
как производитель, но и как потребитель, 
это акцент на поддержке качественной от-
ечественной продукции».

Больше цифры

Другой отраслевой тренд — автомати-
зация и цифровизация. Они играют очень 
важную роль в производстве, уверен Алек-
сандр Дядин. По его словам, в третьем квар-
тале 2023 года производство трубы PE-Xa 
РОСТерм будет полностью автоматизирова-
но, человеческий фактор будет присутство-
вать только на этапе ОТК и вывозе паллет 
на склады.

Александр Чайкин отмечает, что все со-
временное отраслевое оборудование осна-
щено программным управлением, что повы-
шает уровень автоматизации предприятий. 
Благодаря этому увеличиваются в разы 
производственные мощности компаний. 
Автоматизация также способствует по-
вышению конкурентоспособности, росту 
качества выпускаемой продукции. Цифро-
визация самой деятельности предприятий, 
в том числе в области управления и работе 
с партнерами, помогает увеличить объем 
продаж и в целом максимально эффективно 
развивать компанию.

Группа ПОЛИПЛАСТИК, сообщил Денис 
Дрокин, ведет непрерывную работу по со-
вершенствованию автоматизации и цифро-
визации не только технологических, но и 
бизнес-процессов. Высокая степень авто-
матизации на каждом участке позволяет 
увеличить производительность заводов 
компании. Цифровизация производства 
помогает обеспечивать растущий в све-
те реализации масштабных федеральных 

и региональных программ по модернизации 
коммунальной инфраструктуры спрос на со-
временную и качественную продукцию.

По мнению Ильи Тагмунта, современ-
ная автоматизация позволяет предприя-
тию создавать определенную рецептуру. 
Она упрощает производственный процесс 
и снижает затраты, связанные с браком. 
Внедрение системы гравиметрического 
контроля позволило значительно умень-
шить расход сырья, исключить челове-
ческий фактор и производить более ка-
чественную продукцию. Преимущество 
ее использования заключается в непре-
кращающемся контроле и поддержании 
нужных параметров. Стоит добавить, 
что рынок полимерных трубопроводных 
систем очень быстро развивается, в связи 
с чем в 2021 году мы успешно внедрили 
нанесение специального QR-кода в составе 
маркировки для защиты наших заказчи-
ков от получения контрафактной продук-
ции», — резюмирует представитель ком-
пании «ЭНЕРГОПЛАСТ».Ф
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Фото: пресс-служба РОСТерм
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Мы являемся отечествен-
ным пр оизв одителем, 
продолжает тему Илья 
Тагмунт, поэтому санкции 
не помешали нам работать 
и развиваться. Была лишь 
небольшая заминка с импортным 
сырьем, но мы быстро адаптировались и на-
шли достойную альтернативу на рынке РФ.

По словам Александра Дядина, сегодня 
в производстве полипропиленовых труб 
РОСТерм использует только сырье отече-
ственных производителей. Если говорить 
про трубы PE-Xа, то сырьевой базы в Рос-
сии пока нет: «Основной материал произ-
водится в Европе. Было бы здорово, если 
бы наши производители сырья, такие как 
«СИБУР», «Лукойл» обратили внима-
ние на этот растущий год от года рынок, 
снизив нашу зависимость от европейских 
производителей».

По мнению Александра Чайкина, многие 
производители смогли переориентировать-
ся в закупках оборудования и сырья с Евро-
пы на Китай и Турцию. Качество вполне до-
стойное, и, имея должный уровень знаний, 
на нем можно делать достойные продукты. 
Сейчас на отрасль скорее влияют не санк-
ции, а рост курса валют, что увеличивает 
расходы на закупку необходимого сырья 
и оборудования. Есть определенные слож-
ности с валютными переводами, логисти-
кой, но они решаемы.

В начале и середине 
2022 года, рассказыва-
ет Борис Калугин, было 
действительно сложно 
из-за нарушившихся 

логистических цепочек: 
«До введения ограничений 

во внешней торговле мы использовали 
в том числе сырье и добавки из Европы 
и США, но наша промышленность имеет 
очень большие резервы и возможности, 
и мы нашли сырье и поставщиков внутри 
страны, и в случае введения более жестких 
санкций мы можем без проблем полностью 
перейти на сырье российских производи-
телей. Единственная помощь, которая нам 
нужна от государства, и я говорю не только 
как производитель, но и как потребитель, 
это акцент на поддержке качественной от-
ечественной продукции».

Больше цифры

Другой отраслевой тренд — автомати-
зация и цифровизация. Они играют очень 
важную роль в производстве, уверен Алек-
сандр Дядин. По его словам, в третьем квар-
тале 2023 года производство трубы PE-Xa 
РОСТерм будет полностью автоматизирова-
но, человеческий фактор будет присутство-
вать только на этапе ОТК и вывозе паллет 
на склады.

Александр Чайкин отмечает, что все со-
временное отраслевое оборудование осна-
щено программным управлением, что повы-
шает уровень автоматизации предприятий. 
Благодаря этому увеличиваются в разы 
производственные мощности компаний. 
Автоматизация также способствует по-
вышению конкурентоспособности, росту 
качества выпускаемой продукции. Цифро-
визация самой деятельности предприятий, 
в том числе в области управления и работе 
с партнерами, помогает увеличить объем 
продаж и в целом максимально эффективно 
развивать компанию.

Группа ПОЛИПЛАСТИК, сообщил Денис 
Дрокин, ведет непрерывную работу по со-
вершенствованию автоматизации и цифро-
визации не только технологических, но и 
бизнес-процессов. Высокая степень авто-
матизации на каждом участке позволяет 
увеличить производительность заводов 
компании. Цифровизация производства 
помогает обеспечивать растущий в све-
те реализации масштабных федеральных 

и региональных программ по модернизации 
коммунальной инфраструктуры спрос на со-
временную и качественную продукцию.

По мнению Ильи Тагмунта, современ-
ная автоматизация позволяет предприя-
тию создавать определенную рецептуру. 
Она упрощает производственный процесс 
и снижает затраты, связанные с браком. 
Внедрение системы гравиметрического 
контроля позволило значительно умень-
шить расход сырья, исключить челове-
ческий фактор и производить более ка-
чественную продукцию. Преимущество 
ее использования заключается в непре-
кращающемся контроле и поддержании 
нужных параметров. Стоит добавить, 
что рынок полимерных трубопроводных 
систем очень быстро развивается, в связи 
с чем в 2021 году мы успешно внедрили 
нанесение специального QR-кода в составе 
маркировки для защиты наших заказчи-
ков от получения контрафактной продук-
ции», — резюмирует представитель ком-
пании «ЭНЕРГОПЛАСТ».Ф
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